

NICARAGUA

* * *

En el mes de julio de 1973 tuvo lugar el Seminario sobre capacitación Sindical entre OIT, la UNAN y el CSUCA, en León, Nicaragua, con la participación de dos representantes de cada entidad académica centroamericana, el Rector Dr. Carlos Tunerman B. y el Jefe del Servicio de Educación Obrera de OIT, Paul B.J. Chu (Departamento de Desarrollo de las Instituciones Sociales), expresaron su satisfacción por los resultados positivos del evento, que tuvo su sede en el local del Instituto de Capacitación Sindical adscrito a la UNAN.

* * *

En la noche del 21 de diciembre de 1972 tuvo lugar un homenaje nacional a Pablo Antonio Cuadra (con más de 40 años de labor literaria, poeta, narrador, ensayista, autor de teatro, crítico de arte, periodista, etc.), en el local de sesiones del Consejo Superior Universitario de la UNAN, habiendo llevado la palabra de ofrecimiento el Rector Dr. Carlos Tunnerman B. Inmediatamente después el homenajeado reconoció en un bello discurso el reconocimiento tributado. La Editorial Universitaria de UNAN, nos ha hecho llegar el folleto que contiene ambas piezas literarias (León, Nicaragua, 1973, E.U.).

* * *

Existe en la actualidad un contrato vigente con la Organización Mundial de la Salud, el programa "Nic. 6600", habiéndose obtenido las siguientes becas: Dr. Bayardo S., Colombia, Perú, Panamá, Chile y Guatemala (julio-agosto de 1972). Dr. Rodolfo Lugo G. y Dr. Otto Escorcía P., Colombia, Venezuela y Brasil (agosto-72). Dr. Sergio Castellón B., Estados Unidos, Colombia y Venezuela (octubre-72).

* * *

Llegó a esta Universidad el Dr. Víctor López Cámara, Asesor OMS/OPS, con procedencia de México quien permaneció un período de ocho días, durante los cuales se entrevistó con los miembros de la Junta Directiva y los profesores de las diferentes áreas, recomendando algunos lineamientos para el mejor desempeño de sus labores.

* * *

Se recibió de la OMS/OPS un Retroproyector "TMC OVERHEAD PROJECTOR", con sus accesorios respectivos, este equipo resolverá problemas que se presentaban por la falta de sistemas visuales que contribuyen a afianzar conceptos en las cátedras respectivas.

* * *

La Facultad de Odontología de esta Universidad ha participado oficialmente por medio de su decano, Dr. Héctor Vijil Mena y el Dr. Alden Haslam Pineda, profesor de medio tiempo, en el V Congreso de la Asociación Latinoamericana de las Facultades de Odontología (ALAFOD) verificado en San José de Costa Rica, durante los días 29 de octubre al 3 de noviembre del año pasado.

* * *

A fin de estimar los daños ocasionados por el terremoto de Managua en el Recinto Universitario "Rubén Darío", ubicado a unos 8 Km. del centro de la ciudad destruida, la Rectoría de la UNAN encomendó a un equipo de trabajo la evaluación de los daños.

La Tragedia de Nicaragua se Mantiene

Aunque las consecuencias del sismo han sido paliadas por el efecto benéfico de la solidaridad internacional, la destrucción física y el caos moral se cifre todavía sobre el país hermano, urgido del respaldo en todos los órdenes principalmente de parte de los Estados de la región. A continuación ofrecemos un reporte sintético de los daños conservadoramente calculados y que nos dan una ligera idea del desesperado llamamiento que formula la dirección de este Afuñario a entidades públicas y privadas de Centroamérica.

La Ciudad destruida: más de 162 millones de dólares en pérdidas:

1. Número de muertos: se estima entre 4 a 6 mil, aunque la cifra

exacta jamás podría ser conocida. Existen muchas personas desaparecidas.

2. Personas desplazadas: entre 200 a 250 mil
3. Grado de destrucción de la ciudad: 27 Km² de la ciudad fueron afectados, de los cuales 13 Km² quedaron totalmente destruidos y 14Km² serán demolidos, incluyendo la mayor parte del sistema de alcantarillado y de distribución de luz y agua, un total de 7 millones de metros cúbicos de escombros.
4. Se calcula que en Managua existían 70 mil viviendas, de las cuales 53 mil fueron destruidas o seriamente dañadas, o sea casi el 75% del total de viviendas. A un promedio de 6 habitantes por vivienda, significa que 318 mil personas se encuentran sin habitación.
5. El 95% de los talleres y fábricas pequeñas de Managua fueron destruidos, así como 11 grandes fábricas. Aproximadamente el 80% de la producción industrial del país se encontraba en la ciudad de Managua. Según la Cámara de Industrias el sismo afectó un 10% de la capacidad de producción industrial de la Capital.
6. En Managua estaba concentrado el 60% de la actividad comercial del país. Se calcula que un 90% de esta capacidad de distribución quedó inutilizado.
7. El Gobierno perdió la mayor parte de los locales que albergaban las oficinas públicas. Por otra parte, es posible que por la situación en que se encuentra la administración pública, el Gobierno deje de percibir unos 38.6 millones de dólares de ingresos fiscales en 1972.
8. Se estima que el terremoto ha ocasionado desempleo al 57% de la población económicamente activa o sea 51.700 cabezas de familia. A razón de 4.65 por cabeza de familia, el número de personas afectadas por el desempleo será de 241.000. Debido a que el país ya enfrentaba un problema de desempleo ocasionado por la sequía de 1972, el monto total de desocupación en el país será aún mayor.
9. El terremoto destruyó los 4 mejores hospitales del país, con un total de 1.650 camas.
10. De 1.142 aulas disponibles para enseñanza primaria 720 quedaron destruidas. De 576 disponibles para enseñanza secundaria 391 quedaron destruidas. Las instituciones de educación superior que funcionaban en Managua (el Recinto Universitario Rubén Darío, de la UNAN, la Universidad Centroamericana y el Instituto Politécnico de Nicaragua) resultaron con graves daños.
11. Las pérdidas totales de infraestructura se estiman en 162.1 millones de dólares.
12. Las pérdidas totales ocasionadas por el terremoto según un estudio del Instituto Centroamericano de Administración de Empresas (INCAE) se estiman, en forma preliminar, en 844.8 millones de dólares.

**INFORME DEL DIRECTOR DEL MUSEO NACIONAL DE NICARAGUA
SOBRE EL TERREMOTO DEL 23 DE DICIEMBRE DE 1972
(Especial para I E C A.)**

Por largos años estuvo el Museo Nacional en un edificio que no llenaba los requisitos exigidos por instituciones de tal índole.

Hace cosa de dos años se pasó a otro local que, aunque no fuera ad hoc, ofrecía ventajas desde todo punto de vista comparado con el anterior. Las colecciones de Historia Natural y de Arqueología, algo afectadas, se exhibían de manera satisfactoria, con lo cual se aumentaron las visitas de escolares, turistas y público en general. Incluso se planeó la construcción de un gran Museo Nacional que albergara los diversos aspectos científicos y culturales de la República.

El terrible sismo que arrasó por completo la ciudad de Managua, lo echó todo a perder. Efectivamente, el Museo Nacional se derrumbó, danzaron las vitrinas en todas direcciones, cayeron, se quebraron los vidrios: cayeron por el suelo las valiosas colecciones de biología y de arqueología, quebrándose la mayoría. El ensayo de demolición efectuado en las cercanías y mal planeado, destruyó lo que el terremoto respetó. Además, desaparecieron piezas precolombinas muy preciosas, suponemos con fines honestos de preservación y de devolución a su debido tiempo, lo cual representa un bello gesto cultural y patriótico, siempre y cuando se cumpla con ello. Las llamas devoraron toda la construcción quemando todos los mamíferos, aves, reptiles, etc.; fundieron el vidrio de las vitrinas y estantes, recalentaron las piezas de cerámica, deformándolos parcialmente y dándoles una sonoridad y resistencia excepcionales, aunque opacando su colorido sin borrarlo del todo.

A pesar de reiterados llamados por radio solicitando ayuda para la "Operación Rescate" del Museo Nacional, la cooperación fue casi nula. Por espacio de cuatro semanas, trabajando de sol a sol, entre escombros, ceniza y polvo, pudieron recuperarse algunos centenares de piezas cerámicas en más o menos buen estado o quebradas. Los ídolos de gran tamaño fueron rescatados en su totalidad, menos tres de mediano tamaño que fueron sustraídos. En realidad estos tres últimos eran falsos: que lo recuerden los amigos de lo ajeno. Un cañón colonial fue llevado a León dizque "para guardarlo"; la oportuna intervención de los trabajadores impidió el robo de un segundo ejemplar.

En la actualidad, debido a las circunstancias económicas adversas por las que atraviesa Managua y Nicaragua, ha sido imposible, a pesar de reiteradas instancias, obtener un solar y el material necesario para la instalación provisional de las colecciones arqueológicas rescatadas de las ruinas que en el momento presente encierran doble valor cultural y prehistórico.

Ojalá que los amigos de las culturas prehistóricas y de la

arqueología, tan numerosos en Costa Rica y en Centroamérica —nos ayuden de manera eficaz para albergar— de manera promisorio— lo que se pudo rescatar del Museo Nacional de Nicaragua.

Lic. Joaquín Matilló Vila
Director del Museo Nacional

San José, Costa Rica, mayo 1973

* * *

Las prioridades incluyeron, según fuentes oficiales: aprobación del sistema vial, plan de zonificación de la periferia de Managua y zonificación del Centro de la Ciudad, hasta hace poco cercado de púas. El orden fue aprobado en sesión secreta celebrada entre los miembros del Comité Nacional de Emergencia (CNE) y un panel de cinco profesionales que representaron a la iniciativa privada nicaragüense.

* * *

Un Seminario sobre la reconstrucción de Managua con participación de 10 técnicos y científicos norteamericanos y elementos del sector privado nicaragüense, se efectuó durante los días 20 y 21 de junio de 1973 en el Instituto Centroamericano de Administración de Empresas (INCAE). Como se sabe el INCAE es un Instituto de alto Nivel fundado con apoyo financiero y técnico de la Universidad de Harvard, EE.UU.

* * *

El Banco Central de Nicaragua puso en circulación las primeras monedas de un córdoba, con las que se inició el año pasado la sustitución progresiva de los billetes de tal denominación (un total de 20 millones de córdobas) en equivalencia de 0.14 de dólar cada uno, que salieron de circulación. También se sacaron de la bóveda bancaria monedas de 5, 10 y 25 centavos. El acuñamiento se hizo en Alemania, que ganó la licitación.

* * *

Sectores empresariales, interpretados por el Secretario ejecutivo de la Cámara de Industrias de Nicaragua (CADIN) expresaron que la suplantación de los incentivos fiscales por un convenio arancelario regional, como lo pretenden los gobiernos de Costa Rica y Guatema-

la, traerá problemas. La derogación de los incentivos fiscales al desarrollo industrial no surtirán efectos positivos con la protección que demanda el desarrollo agroindustrial y otro tipo de inversiones como las siderúrgicas, etc., que necesitan del incentivo fiscal para su producción y exportación.